



université PARIS-SACLAY

## SEMAINES DE SENSIBILISATION À L'ÉCONOMIE CIRCULAIRE DU 21 MARS AU 8 AVRIL

La surconsommation engendre une exploitation des ressources, une augmentation excessive des émissions de gaz à effet de serre et la création inévitable de quantités de déchets, défiant notre capacité à les gérer de manière responsable. Cette semaine a été l'occasion d'interroger une approche plus vertueuse axée sur la sobriété, la prolongation de la durée de vie des objets, ainsi que la promotion d'une consommation ancrée dans le local.

Du 21 mars au 8 avril 2024

Au total, une vingtaine d'animations (temps d'échanges, conférences, ateliers, escape game, etc.) sont été proposées en partenariat avec le Campus de Métiers et des Qualifications Industrie Circulaire de la Mobilité, des associations, des étudiants et étudiantes, des producteurs locaux, et différents acteurs de l'UVSQ et de son territoire. Cette semaine a été organisée avec l'appui de Jean-Pierre Philippe, Guyancourtois et référent local de l'association Zero Waste France.

## Les animations qui ont eu lieu :

---

### **Jeudi 21 mars à l'UFR des Sciences à Versailles de 14h à 17h - en extérieur**

» **Association Fantastiko : Escape game « Défi déchets : l'évasion écologique »**

Par équipe, les étudiants et étudiantes devront résoudre plusieurs énigmes afin de retrouver des déchets cachés autour du campus. Entre jeu de piste, escape game, course d'orientation, cet atelier permettra d'aborder les questions du recyclage, du tri sélectif et de l'économie circulaire.

### **Lundi 25 mars à l'IUT de Mantes-en-Yvelines de 12h à 14h - Hall d'accueil**

» **Klaxit : Atelier de sensibilisation au covoiturage.** Il s'agira d'échanger autour du covoiturage afin de l'ancrer dans les usages et les pratiques à travers des animations ludiques.

» **Association Fantastiko : Un atelier de sensibilisation à l'économie-circulaire** sera proposée. A travers différents mini-jeux, il s'agira d'échanger autour des principes et des enjeux de l'économie circulaire

### **Mardi 26 mars à l'UFR des Sciences à Versailles de 12h à 14h - Espace Buffon**

» **HopHopFood** : un atelier sera proposé par l'association HopHopFood sur le thème de l'anti-gaspillage, les circuits courts, la réutilisation, le recyclage et la réduction des déchets alimentaires. A travers des animations ludiques, il s'agira également d'échanger sur les solutions qui luttent contre le gaspillage tout en adoptant une approche sociale et solidaire (application de mise en relation pour le don de produits alimentaires).

» **Terre et Cité** : un atelier de 11h à 14h sur les circuits courts associé à une dégustation de pains bio et locaux (Fournil de la ferme Vandame) seront proposés

par l'association Terre et Cité. Venez échanger avec Terre et Cité, en apprendre plus sur les producteurs et productrices du Plateau de Saclay connaître leurs points de vente et goûter au pain d'agriculteurs-boulangers.

» **La Vie'Cyclette Verte** : atelier de démonstration de **réparation de vélos**.

» **Collectif 421 ppm** : une **miniconférence** interactive **sur les enjeux de l'économie circulaire** sera proposée par Corinne Montrocher et Nicolas Ruelle du collectif 421 ppm.

### **Mercredi 27 mars sur le Campus de Rambouillet de 12h à 14h**

» **Klaxit : Atelier de sensibilisation au covoiturage**. Il s'agira d'échanger autour du covoiturage afin de l'ancrer dans les usages et les pratiques à travers des animations ludiques.

» **Association La Fresque de la Biodiversité** : Une Fresque de la Biodiversité sera proposée et accompagnée d'outils ludiques pour recréer un écosystème (terre, océan et rivière) et découvrir les impacts d'une perturbation dans celui-ci.

» **Escape game « Défi déchets : l'évasion écologique »** avec l'Association Fantastiko :

Par équipe, les étudiants et étudiantes devront résoudre plusieurs énigmes afin de retrouver des déchets cachés autour du campus. Entre jeu de piste, escape game, course d'orientation, cet atelier permettra d'aborder les questions de recyclage, de tri sélectif et d'économie-circulaire.

» **Association Fantastiko** : Atelier ludique et artistique autour de la **valorisation des déchets**.

### **Jeudi 28 mars à Guyancourt de 11h à 19h (en fonction des stands) - Hall du bâtiment Vauban**

» **HopHopFood** : un atelier sera proposé de 12h à 14h par l'association HopHopFood sur le thème de l'anti-gaspillage, les circuits courts, la réutilisation, le recyclage et la réduction des déchets alimentaires. A travers des animations ludiques, il s'agira également d'échanger sur les solutions qui luttent contre le gaspillage tout en adoptant une approche sociale et solidaire (application de mise en relation pour le don de produits alimentaires).

» **Groupement des Agriculteurs Biologiques d'Ile de France** : un atelier sera proposé par le Groupement des Agriculteurs Biologiques d'Ile de France. Il s'agira d'échanger autour des circuits de distribution (circuits courts, produits bio), de

distinguer le local du circuit-court et de découvrir quelques productions biologiques franciliennes.

» **Terre et Cité** : un atelier de 12h à 14h sur les circuits courts associé à une dégustation de pains bio et locaux (Fournil de la ferme Vandame) seront proposés par l'association Terre et Cité. Venez échanger avec Terre et Cité, en apprendre plus sur les producteurs et productrices du Plateau de Saclay connaître leurs points de vente et goûter au pain d'agriculteurs-boulangers.

» **La Vie'Cyclette Verte** : atelier d'apprentissage à la réparation de vélos à Guyancourt.

Apprenez à réparer votre vélo pendant une session de réparation assistée de 15h00 à 19h00. Venez avec votre vélo et l'association La Vie'Cyclette Verte vous apprendra et vous aidera dans sa réparation.



» **Repar Kafé : Réparer au lieu de jeter.** Venez avec vos objets défectueux ou en panne le jeudi 28 mars dans le hall Vauban de 11h à 15h et des Repar'Acteurs vous accompagneront et vous conseilleront afin que vous puissiez les réparer.

» Des ateliers « **La Fresque de l'Economie Circulaire** » et « **La Fresque du Climat** » seront organisés en format court par des animateurs du territoire. Ces outils, à la fois ludiques et coopératifs, précisent les données scientifiques du GIEC et nous interrogent sur nos modes de consommation et notre impact sur le dérèglement climatique.

» **Friperie** : de 11h à 15h vente de vêtements de seconde main à bas prix, sélectionnés et proposés par Raphaëlle Poulmaz, étudiante de M2 Ingénierie de la transition touristique et écologique.

» **Le Relais** de 11h à 14h : Le Relais est un réseau d'entreprises qui agit depuis 30 ans pour l'insertion de personnes en situation d'exclusion, par la création d'emplois durables. Le relais proposera une friperie éphémère de vêtements de seconde main associée à une approche pédagogique sur l'impact écologique de l'industrie du textile et habillement et les solutions de diminution de cet impact et de valorisation notamment via les boutiques de seconde main du territoire.

» **Association Ressources&vous** : une boutique solidaire éphémère sera proposée par l'association Ressources&vous avec une collecte en point d'apport volontaire (petits équipements, vaisselles, cafetière, petits mobiliers), une vente d'objets de seconde main et un stand d'information et de sensibilisation.

## **Vendredi 29 mars sur le campus de Saint-Quentin-en-Yvelines**

» **À l'OVSQ de 12h30 à 14h**

Une **conférence** sera animée par Frédéric Wallet, économiste et chercheur à l'INRAE, qui proposera une **analyse des circuits de distribution alimentaire et de leur vulnérabilité**.

Les territoires sont aujourd'hui directement impactés par les vulnérabilités croissantes associées au déploiement du système agro-industriel : émissions de gaz à effet de serre, pollutions des eaux et des sols, érosion de la biodiversité, obésité et maladies liées à l'alimentation ultratransformée, mais aussi dépendance aux importations, déséquilibres dans la répartition de la valeur ajoutée, ou encore difficultés croissantes des populations à bas revenu à se nourrir correctement. A l'avenir, ces fragilités pourraient se voir renforcées en raison des aléas liés au changement climatique.

Pour y répondre, les solutions proposées font débat quant à leur capacité à nourrir la planète dans le futur, et les controverses sont vives sur la nécessaire évolution des pratiques agricoles et des régimes alimentaires, l'autonomie alimentaire des territoires ou les espoirs à accorder à l'alimentation technologique.

Sur les territoires, les initiatives foisonnent pour explorer les voies d'un renouvellement d'un système alimentaire.

Quelles sont-elles ? Offrent-elles l'espoir de pouvoir concilier respecter des écosystèmes et plaisir de manger ? C'est autour de ces questions qui touchent à notre quotidien que nous vous invitons à débattre.

» **À la MDE de 11h00 à 12h30, salle de représentation**

Un **atelier participatif** intitulé « **Atteindre la sobriété numérique et s'émanciper des Gafam** » sera proposé par Kelly Gourdin, étudiante en Master 2 Climat et médias, Hildegard Leloué et Rémi Augais de l'association étudiante de journalisme de solution Aether narratio.

Le numérique représente 3 à 4 % des émissions de gaz à effet de serre dans le monde (ADEME) et les chiffres sont en constante augmentation. Quels sont les facteurs qui génèrent cette pollution ? Quels sont les impacts concrets ? Quel rôle jouent les géants du numérique (Google, Facebook, Apple, par exemple) dans ce phénomène ?

L'association de journalisme Aether narratio a réfléchi à des mesures en interne afin de réduire son empreinte carbone liée au numérique. Les journalistes indépendants Kelly

Gourdin, Hildegard Leloué et Rémi Augais vous livreront des astuces et des ressources pour faire face à l'une des plus grandes pollutions contemporaines. Spoiler : il ne suffit pas de trier ses mails !

L'événement s'inscrit dans le cadre de la série de podcasts et de photoreportages "Éveille ta Ville".

Ce projet est soutenu par l'Université de Versailles Saint-Quentin-en-Yvelines, la Région Nouvelle-Aquitaine, la Banque Populaire Val de France, la Ville de Poitiers, l'Université et le CROUS de Poitiers.

» **À la MDE de 17h00 à 18h30, salle de spectacle**

Un **atelier de sensibilisation numérique** intitulé « **Mieux s'informer à l'ère des fake news et théories du complot** » sera proposé par Kelly Gourdin, étudiante en Master 2 Climat et médias, Hildegard Leloué et Rémi Augais de l'association étudiante de journalisme de solution Aether narratio. Les journalistes indépendants vous partageront les outils et les réflexes à adopter pour reconnaître le mensonge en ligne et mieux s'informer.

L'événement s'inscrit dans le cadre de la série de podcasts et de photoreportages "Éveille ta Ville".

**Du 8 au 30 avril à la BU de Saint-Quentin-en-Yvelines**

» Une **exposition de photographies** intitulée « **Towns in Transition, un tour d'Europe des villes écologiques et solidaires** ».

Et si le remède à l'éco-anxiété résidait dans l'action ? Convaincu que les solutions pour relever les défis climatiques se trouvent déjà sur le terrain, un trio de jeunes journalistes s'est engagé dans un périple à travers l'Europe à la découverte de communes investies dans la transition écologique et sociale. Leur objectif est de mettre en lumière des initiatives tangibles et reproductibles, susceptibles de rayonner au-delà des frontières. Pendant cinq mois, Kelly Gourdin, Hildegard Leloué et Rémi Augais ont rencontré des citoyen-nes, des associations, des chercheur-euses, des entreprises et des institutions qui œuvrent activement pour un monde plus équitable et durable. De la mobilité douce au théâtre social, en passant par la lutte contre la déforestation et la promotion de l'alimentation durable, l'équipe a réalisé une série de reportages couvrant des thèmes clefs. Ces aventures sont retracées dans une série de podcasts intitulée "Towns in Transition" et sont également présentées dans cette exposition photographique. **Un vernissage de l'exposition ouvert à tous et à**

**toutes sera organisé le lundi 8 avril à 14h00.**

**Derrière l'appareil :** Hildegard Leloué est journaliste et photographe (agence Hans Lucas). Passionnée par les enjeux environnementaux, la justice sociale et les études de genre, elle débute sa carrière en tant que correspondante de presse au Canada et en Espagne en 2018. Ce travail à l'étranger lui a permis de figurer parmi les lauréats du concours « mouvements » du salon de la Photo, puis de remporter le concours photo régional de création étudiante du Crous deux années de suite. En 2019, une bourse de la Commission Européenne lui permet d'intégrer un stage d'argentique aboutissant à la création d'une exposition en Espagne. De retour en France, elle se spécialise dans la couverture de sujets écologiques et sociaux à l'échelle locale. Animée par sa passion pour les voyages et son désir de découvrir de nouvelles cultures, Hildegard exerce désormais son métier en itinérance à travers l'Europe.